

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Jueves 5 Julio de 1888.

Año XVI Núm. 4.650.

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

2 Julio de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

#### Los presupuestos

Muy cerca de las dos de la madrugada terminaba anoche la sesion en el Senado, que á decir verdad fué bien aprovechada, pues quedó aprobada la totalidad de los presupuestos de ingresos y el crédito extraordinario para la construccion de la escuela.

De cuantas enmiendas se habian presentado, dos solamente provocarán votacion nominal y debate, si bien han convenido todos los oradores que en aquéllos tomen parte ser muy breves en sus discursos.

Todo, pues, induce á creer que esta noche queden pendientes tan solo de la aprobacion definitiva, la cual se verificará mañana.

Una vez legalizada la situacion económica para el ejercicio actual, surge la duda de si se cerrarán las Cortes inmediatamente, ó permanecerán abiertas algunos días, hasta tanto que se despachen algunos proyectos; esta es la impresion que tenian esta tarde muchos políticos despues de haber recomendado en la sesion del Senado, al Gobierno, los Sres. Gonzalez (D. Venancio) y D. Manuel Maria Alvarez, que se aprobase el dictamen mixto sobre el proyecto referente á la jurisdiccion contencioso-administrativa.

Es posible que así ocurra, pero sigo creyendo que una vez aprobados los presupuestos se lea el decreto suspendiendo las sesiones, lo cual se verificará mañana.

#### Minoría conservadora

Esta tarde se ha reunido la del Senado bajo la presidencia del señor marqués de Molins. Se ha acordado continuar apoyando al Gobierno á fin de que los presupuestos se aprueben cuanto antes, pero al mismo tiempo protestar contra este simulacro de discusion, advirtiendo al Gabinete que para lo sucesivo tenga mayor diligencia en presentarlos en época oportuna, pues la conducta del partido conservador, en la ocasion actual, no sentará precedente para los años venideros.

Y ya que de este partido me ocupo, he de hacerme eco de la noticia que publican los periódicos de la mañana, anunciando para el otoño en Barcelona una reunion importante de amigos del Sr. Cánovas, presidida por este ilustre estadista, con motivo de su visita á la Exposicion.

La noticia, en efecto, es cierta. El Jefe del partido conservador aprovechará su estancia en la capital del Principado para convocar á los representantes de los comités en toda region, á los cuales explicará el programa político-económico consignado en los últimos discursos pronunciados por los diputados y senadores correligionarios, en el debate político, sacando de dicho análisis consecuencias en sentido verdaderamente liberal, que no ha sido apreciado como debiera por los adversarios del partido. A esta reunion concurrirán los representantes del país afiliados á las doctrinas del Sr. Cánovas que se hallen en Barcelona.

#### En el Senado

Ha continuado esta tarde la discusion del presupuesto de ingresos.

El interés de la sesion estaba en la votacion que habia de provocar la enmienda presentada por los señores duque de Teñan, Cuesta y otros, la cual fué defendida por el Sr. Maluquer por reunir el doble carácter de firmante de dicha enmienda y vice presidente de la Liga Agraria.

La discusion suscitada duró escasamente una hora, pues los oradores cumplieron fielmente el compromiso contraido de abreviar sus discursos. A las seis y media terminó la votacion que dió el siguiente resultado: en pró, 110; en contra, 71, conservadores en su mayor número. De esta última cifra hay que descontar 9 votos pertenecientes á los discrepantes de la mayoría.

#### Disgusto

Esta tarde han sostenido en los pasillos del Senado una corta y animada conferencia los señores marqués de la Habana y Jovellar. El digno presidente del Consejo Supremo de la Guerra parecia estar algun tanto irritado, y el señor marqués de la Habana, á juzgar por su acento, demostraba propósitos de calmar á su amigo y compañero. Terminada la conferencia, decíase que el Sr. Jovellar estaba disgustado con el Gobierno porque éste no le habia dicho todavía que estaba resuelto á no admitirle la dimision.

A tal punto llegaba el desagrado de este ilustre Capitan general, que se daba como seguro sostendria su dimision si el Sr. Sagasta no cumpliera con él, lo que consideraba un deber de cortesía y de atencion.

#### En el Congreso

Cuando empezó la sesion de esta tarde el Sr. Danvila pidió que se contase el número de diputados presentes, y por no haber bastante se suspendió. Se tenía conocimiento previo de que el Sr. Espinosa habia de presentar una proposicion incidental para tratar sobre la manera de administrar justicia, refiriéndose á lo ocurrido en Málaga lo cual envolvía un voto de censura al ministro de Gracia y Justicia. Se tenía tambien conocimiento de que al poner al debate, cual era el propósito del Sr. Martos, el dictamen negando la autorizacion para procesar al diputado Sr. Calvo y Muñoz la minoría conservadora se opondría y al mismo tiempo se pensaba que tener una discusion de esa indole en visperas de suspension de las Cortes, dejaría un ingrato recuerdo para el interregno parlamentario. Todo ello y despues de una conferencia de algunos ministros con el Sr. Martos, fué causa de que se acordara esto.

A las seis volvió el Sr. Martos á declarar abierta la sesion. Un diputado de la mayoría pidió votacion nominal para la aprobacion del acta, y no resultando número suficiente, se levantó la sesion con la fórmula «Orden del día para mañana, discusion de los asuntos pendientes». Era cosa convenida desde antes de abrirse nuevamente la sesion. No se discutirá probablemente ningun proyecto si como se cree terminan esta noche los presupuestos en el Senado.—*Dikson*.

#### Noticias del extranjero

Según noticias de Bruselas, corre como muy válido el rumor de que se formará una gran expedicion militar con objeto de marchar al Africa central y auxiliar á la mandada por Enrique Stanley.

Muchos oficiales del ejército belga están inscritos voluntariamente, y no se duda del efecto patriótico de tal operacion.

Es oficial la anunciada partida del Emperador Guillermo II.

Segun «El Post», órgano del canceller, se han comunicado las órdenes á la escuadra para que se apreste á escoltar el yacht «Hohenzollern», á cuyo bordo embarcará el monarca y Bismarck.

A la vuelta de San Petersburgo se tratará de la próxima visita á la corte de Viena anunciada para el mes de Diciembre, con motivo de asistir al 40.º aniversario de la proclamacion del Emperador de Austria Francisco José y de calmar algún tanto la agitacion notada en Italia ante el temor de una alianza de los poderosos imperios del Norte de Europa.

Y de que son fundados los temores y recelos de esta última nacion, lo indica el cambio operado en la opinion á favor de Francia, no desconocido por Bismarck, y el hecho de que Crispi, actual presidente del Consejo de ministros, contestará á una interpelacion de un diputado sobre su proyectado viaje á Berlin, diciendo: Razones poderosas obligan al gobierno á desistir del viaje hasta la próxima estancia de la corte alemana en Berlin.

Paris.—Según la opinion general de la prensa parisiense, el Gabinete no tiene ahora mayoría ni en el Senado ni en la Cámara de los diputados. La union de la derecha y de los oportunistas puede derribar al gobierno de un momento á otro, sin gran esfuerzo.

Igualmente opinan los periódicos que la política va á ser en breve dirigida por el partido radical, quien solicitará el apoyo de los boulangieristas con objeto de resistir á los partidarios de Ribot y Ferry. La duda está en la actitud que adopte el general Boulanger, pues se pretende que preste su apoyo á un partido que tanto le ha injuriado en estos últimos tiempos.

Tolosa.—La opinion se muestra un tanto recelosa con motivo del acuerdo tomado por el consejo del Valle de Andorra, autorizando la instalacion de casinos y diversiones.

Créese que los gobiernos de Francia y España se opondrán al acuerdo del consejo del Valle, por cuanto parece indudable que la prosperidad de esta pequeña república perjudicaría á los departamentos de l' Ariège y de los Pirineos Orientales, que deben su estado floreciente á la concurrencia de turistas de ambos países, quienes optarian ahora por el Valle de Andorra, dejando desiertos los establecimientos balnearios y recreativos de los citados departamentos.

Tambien parece casi seguro que el gobierno español no querrá favorecer al Valle de Andorra, por lo que pudiera perjudicar á aquellos centros franceses.

Viena.—En la capital de Austria inspiran vivísima inquietud las relaciones entre Rusia y Alemania.

Los que creen interpretar el pensamiento del canceller Bismarck, opinan que Austria tendrá que resignarse á abandonar la Bulgaria al dominio de Rusia.

Roma.—Los periódicos de la capital aseguran que el señor Crispi trata de conferenciar personalmente y á la mayor brevedad con el conde de Kalnoky y el príncipe de Bismarck.

Los conservadores de Roma no ocultan su satisfaccion al ver que Francia queda completamente aislada de las grandes naciones europeas.

Constantinopla.—En los círculos políticos de la Puerta reina grande agitacion con motivo de la reconciliacion de Rusia y Alemania. Témesese que, despues de la entrevista de los emperadores, no intente el czar un movimiento armado en Bulgaria que complique de nuevo la eterna cuestion de Oriente.

Estas corrientes de la opinion considéranse no obstante sobrado pesimistas por los políticos de experiencia, quienes juzgan como más probable que el czar se limitará á enviar una comunicacion á las potencias signatarias del tratado de Berlin.

Argel.—El cardenal Larigerie, obispo de Argel, pronunció el domingo en la iglesia de San Sulpicio una elocuente oracion sobre la abolicion de la esclavitud en Africa.

Según testimonio de los misioneros, que han recogido importantes datos sobre este punto, el número de esclavos vendidos cada año asciende á 400.000. Si á este número se añade el de los muertos por intentar resistir en el acto de la venta y los que perecen víctimas de las privaciones y crueles tratamientos durante el camino ó la travesía, resulta que aquella cifra se eleva á un millon de víctimas las que anualmente sucumben en Africa por el tráfico inmoral de la esclavitud.

#### Las elecciones en los Estados Unidos

Nada menos que ocho votaciones han necesitado los delegados del partido republicano reunidos en Chicago para ponerse de acuerdo en la designacion de su candidato para la Presidencia de los Estados Unidos.

En la última votacion fué al fin designado Mr. Harrison por 544 votos, habiendo obtenido además Sherman, 118; Alger, 100; Gresham, 59; Blaine, 5; y McKinley, 4.

Mr. Benjamin Harrison, de Indiana, candidato republicano para la Presidencia, es nieto del Presidente, William Henry Harrison. Nació en Ohio el 20 de Agosto de 1833, y siguió la carrera de abogado. En 1834 fué nombrado relator del Tribunal Supremo de Indiana. Al comenzar la guerra de sucesion entró en el ejército de la Union como segundo teniente; sirvió en toda la campaña y se retiró en 1865 con el grado de brigadier general. Fué elegido senador de los Estados Unidos por Indiana en 1880 y sirvió seis años, siendo derrotado en las últimas elecciones por Mr. David Turpie, demócrata, que actualmente ocupa ese puesto.

La Convencion republicana de Chicago eligió el lunes candidato de su partido para la Vicepresidencia de los Estados Unidos á Mr. Levé Parsons Morton.

El eligido, que figura en la razon social

de dos casas de comercio de Nueva York y de Londres, es natural de Vermont. Nació en 1824, y ha sido cuatro años miembro del Congreso, antes de 1880. En la Convención republicana de dicho año le fué ofrecida la Vicepresidencia, pero la renunció en favor del general Arthur, de Nueva York.

Los señores Harrison y Morton serán, pues, los que combatan con el Presidente Cleveland y Mr. Thurman en las elecciones presidenciales de 1888.

París.—En la sesión celebrada por la Cámara de los diputados, M. Flourens ha interpelado al gobierno sobre el asunto de Carcasona; ha afirmado que el alcalde de aquella ciudad se negó á obedecer las órdenes de los tribunales de justicia; ha añadido que el perfecto tuvo con dicho alcalde relaciones comprometedoras y ha preguntado qué medidas tomará el gobierno respecto del aludido perfecto.

M. Floquet ha contestado que el alcalde de Carcasona estaba enfermo y que el sustituto del procurador de la república cometió una culpable imprudencia; ha hecho el elogio del perfecto, diciendo que los servicios que ha prestado le hacen acreedor á ser tratado con toda consideración, y ha añadido: «Si la Cámara opina que el gobierno no ha cumplido con su deber, debe arrojarle del banco que ocupa. (Aplausos.) Lo que se quiere es deshonorar al gobierno antes de matarlo. Esto es una trama urdida con él; pero el gobierno no desea otro apoyo que el de los republicanos, y nunca aceptará un poder envilecido.» (Aplausos.)

La Cámara de los diputados ha desechado por 339 votos contra 193 la orden del día pura y simple rechazada por monsieur Floquet y ha aprobado en seguida por 326 votos contra 172 la orden del día manifestando su confianza en el gobierno.

### EL DIVORCIO EN FRANCIA

La dirección de Estadística de Francia acaba de publicar un trabajo que permite apreciar los resultados del restablecimiento del divorcio en Francia durante el trienio de 1884, 1885 y 1886, durante los cuales se ha venido aplicando la nueva ley. En 1884 ha habido 1,800 divorcios, en 1885, 4,600, y en 1886, 4,500. Pero es preciso tener en cuenta que en estas cifras van comprendidos muchos casos en que el divorcio no ha sido sino la legalización de antiguas separaciones matrimoniales mal avenidas que se han aprovechado de la promulgación de la ley. Todos los que antes vivían «separados» están hoy legalmente divorciados. En 1887, cuya estadística aún no se ha formado, se conocerá la cifra normal de divorciados.

Hé aquí ahora, englobando los años de 1884, 85 y 86, algunos datos interesantes. El 60 por 100 de los divorcios ha sido pedido por la mujer: el 40 por 100 á petición del hombre. Un 50 por 100 de estas parejas carecía de hijos. La mayoría de los divorciados había estado casada en períodos que varían de 10 á 20 años.

Ha habido 105 parejas que llevaban más de treinta años de matrimonio, 24 más de cuarenta años, y 109 se han divorciado antes del año de verificarse la boda:

Resulta curioso el cuadro siguiente de divorciados, según las profesiones y medios de vida:

Propietarios, rentistas, artes liberales. 530.

Mercaderes y fabricantes, 804.

Labradores, 382.

Obreros y jornaleros, 1,864.

Criados de servir, 309.

Por cada caso de adulterio del marido,

se han registrado tres casos por parte de la mujer.

Los divorcios por malos tratos ascienden á 3,500.

Se calcula en 85 por 100 el número de sentencias pronunciadas sobre divorcios: un 15 por 100 representa la reconciliación de las partes.

Los grandes centros de población dan mayor contingente á la estadística: en el departamento del Sena ha habido 47 casos por cada 100 habitantes. El término medio en Francia es de 9 por 1,000. En el departamento de Lozere no ha habido un solo divorcio desde 1886.

### ULTRAMAR

Habana, 5 junio.

Sin embargo de los favorables resultados que ha dado en estas provincias la declaración de guerra en las cuatro que se estableció, desde cuya fecha el bandolerismo ha de aparecido casi por completo, y en absoluto los secuestros, no faltan periódicos que todavía censuren tan eficaz medida, inventando casi todos los días fábulas sobre malos tratamientos á los presos, poniendo el grito en el cielo y haciendo arma de oposición de las declaraciones de presos que se hallan sometidos á la jurisdicción de guerra.

No hay un hombre sensato que no rechace con indignación tales protestas, que solo tienden á procurar entorpecer la actitud de la justicia, acaso sin ellos pensarlo, guiados tan solo por sistemática oposición política.

Que se ha operado una reacción favorable en estas provincias en cuanto á seguridad personal y bienestar general, desde la publicación del bando, nadie puede negarlo, y buena prueba es que muchos individuos de pésimos antecedentes han huido de estas provincias refugiándose en Cayo-Hueso, donde también al hacer de las suyas han caído en poder de la justicia algunos criminales al tratar de estafar á los señores Villamil, Pino y C.<sup>o</sup>, dueños de una fábrica de tabacos.

Entre los detenidos aparece Emilio Diaz, persona bastante conocida en el Cayo, por ser el que con su lancha condujo á las costas de Cuba al tristemente célebre Castro Agüero. Se asegura también, según un periódico de aquella ciudad, que el citado Diaz ha dado los nombres de veintiun individuos que han estado ejerciendo el «blackmail».

Hace días descargó en los pueblos Las Vueltas, Quintas y Camajuani, una fuerte manga de viento acompañada de agua y granizo que causó bastantes desperfectos, rompiendo todas las aspas de los molinos que encontró á su paso.

En Camajuani arreció tanto, que el señor Puget vió derrumbarse la obra de una casa que estaba próxima á terminar.

Según dicen de Juantánamo, ha llovido tanto en aquella jurisdicción, que en el ingenio «Los Caños» se inundaron las viviendas de las familias de los trabajadores.

En las últimas casas del barrio de los Cocos, llegó el agua á subir unas tres cuartas, teniendo que refugiarse los que vivían en ellas en las barbacoas.

Ha pasado, además, por dicho ingenio una gran manga de viento, produciendo desperfectos de mucha consideración.

Nuestro mercado empezó esta última docena con algunas operaciones á precios llenos, por las favorables noticias de los mercados consumidores que decidieron á los compradores á satisfacer las pretensiones de los tenedores, y en su consecuencia se han efectuado buenas transacciones, particularmente en los puertos del interior.

El oro del cuño español se cotizaba á última hora de 232 1/4 á 233 por 100 premio.

MAHON 3 DE JULIO DE 1888

### ASUNTOS DEL DIA

Los conflictos militares son para el actual gobierno como las cerezas; van unos tras otros; enracimados.

Ahora le ha tocado la vez al digno general Jovellar, que ha renunciado la presidencia del Consejo Supremo de la Guerra y Marina. La ha fundado en la necesidad de inhibirse de entender en cuestiones en que le recusa una de las partes interesadas.

Pero algunos amigos íntimos del gobierno sospechan que el general Jovellar, desde que cesó en el mando del distrito militar de Castilla la Nueva el Sr. Martínez Campos, tenía deseos de abandonar el cargo que desempeña, haciéndole permanecer en él únicamente la consideración de no tener motivo alguno justificado en que apoyar su renuncia.

Opinan los ministeriales á que nos referimos, que el debate del jueves en el Congreso y las alusiones de que fué objeto por parte del general Cassola, han proporcionado al general Jovellar el motivo ó el pretexto para satisfacer sus deseos.

Las noticias que se reciben del extranjero son altamente pacíficas y propias para alejar todo temor de que recientes hechos de que hemos hablado mucho pudieran influir para una alteración de la paz general.

Se habla, como de cosa cada vez mas segura, de la próxima visita del emperador Guillermo II al czar de Rusia. En los círculos políticos de Berlin ha oído afirmar el corresponsal de «El Imparcial» que el proyectado viaje no tiene fin político concreto y que el emperador, para demostrarlo, visitará después al emperador de Austria y al rey de Italia.

### Gacetilla

Temperatura.—El calor que se dejó sentir en todo el día de ayer, fué más que regular; hoy gracias á algunas nubes que nos han servido de inmensos quitasoles y á un ligero vientecillo que ha soplado, ha refrescado un poco la temperatura.

Riña.—En Ciudadela dos sujetos se dieron ayer de cachetes, infiriendo uno al otro una pequeña herida en la cabeza. La Guardia civil del punto, detuvo á los combatientes poniéndolos á disposición del Sr. Juez municipal.

Comunicación.—La pasó ayer á todas las autoridades y corporaciones de esta Isla el Sr. Administrador de la Administración Subalterna de Menorca participándoles haber quedado instalada dicha dependencia.

Clases pasivas.—Del nueve al doce del actual inclusive quedará abierto el pago de las clases pasivas que cobran por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Procesados.—Lo han sido por la excelentísima Audiencia de este Distrito los concejales del Ayuntamiento de Muro.

Ruego.—Al Sr. Teniente de Alcalde encargado, lo dirigimos para que, en beneficio del público, gire una visita á las casas particulares en donde se venden frutas y verduras; pues sabemos que en más de una se expenden dichos artículos en estado tal, que solamente pueden servir para echar á perder la salud del prójimo que las pruebe.

Perreras.—A carrera tendida pasaron ayer dos perros por la calle Cos de Gracia, espantando á una caballería que en su carrera era encontraron, poniendo á pique de ser derribado al chico que la montaba.

Eclipse.—En la madrugada del día 23 del corriente se verificará un eclipse total de luna, en parte visible en esta ciudad.

Principio del eclipse, á 4 h. 4' de la mañana.

Principio del eclipse total, á 5 h. 3' de idem.

Medio del eclipse, 5 h. 54' de idem.

Fin del eclipse total, á 6 h. 44' de idem.

Fin del eclipse, á 7 h. 44' de idem.

El principio de este eclipse será visible en parte de Europa, en gran parte de Africa, en toda la América Meridional y en casi toda la Septentrional; en todo el Océano Atlántico, en parte del Pacífico y del Mediterráneo y en casi todo el mar Polar Antártico.

El fin de este eclipse será visible en las dos Américas, en una pequeña parte de la Australia, en casi todo el Océano Pacífico, en gran parte del Atlántico, y en casi todo el mar Polar Antártico.

El primer contacto de la sombra con la luna se verificará en un punto del limbo de ésta, que dista 82° de su vértice boreal hácia Oriente (vision directa).

El último contacto de la sombra con la luna se verificará en un punto del limbo de ésta, que dista 85° de su vértice Austral hácia Occidente (vision directa).

Bien venidos sean.—En el vapor-correo «Puerto-Mahon» ha llegado la Excm. señora D.<sup>a</sup> Loreto Lilla, esposa del General Gobernador militar de esta Plaza, acompañada de su hija la distinguida señorita doña Francisca Serriñá y Lilla.

También ha llegado, con su apreciable familia, nuestro querido amigo D. Magin Verdager, catedrático que ha sido, durante muchos años, del Instituto de segunda enseñanza de esta Ciudad, con objeto de pasar en Mahon la temporada de vacaciones.

Igualmente, y en uso de licencia, han venido D. José Redondo y Guerrero y su familia.

Otra y van ciento.—La pena negra, pasó ayer, á medio día, un pobre hombre que conducía un buey, á la entrada de la ermita de Ntra. Sra. de Gracia. Después de estar bregando con él, por espacio de media hora, el animal se salió con la suya, y en lugar de seguir por donde el conductor quería, volvió atrás, echando á todo correr hacia su casa.

No causó el voluntarioso bicho desgracia alguna; pero no fué por falta de motivo; que á habérsele ocurrido tomar por la calle del Cos de Gracia, tal vez y sin tal vez hubiera demostrado con cuánta razón la prensa de esta Ciudad recomienda que todas las precauciones que se tomen para conducir á esos animalejos, serán pocas.

Publicaciones.—Nuestro amigo D. Juan Benejam, director de nuestro colega «El País» anuncia la publicación, al precio de 4 pesetas de un diccionario de los vocablos castellanos que tienen dos ó más significados, con su correspondiente aplicación; incluyendo un gran número de sinónimos de nuestra lengua con un suplemento que encierra interesantes curiosidades del lenguaje. Esperamos leer la obrita, que el Sr. Benejam titula «El lenguaje en acción», para juzgarla; aunque puede ya au-

gurarse que responderá al nombre de su laborioso é inteligente autor.

—«La enseñanza racional» es otra publicación del mismo señor, colección de ejercicios pedagógicos, que tendrá el carácter de revista y saldrá á luz, en cuadernos de 12 páginas de texto los días 1.º y 15 de cada mes, al precio de 5 pesetas al año y tres por semestre.

Cable telegráfico — Aseguran algunas personas que tienen motivo de estar bien enteradas, que en todo el mes de Setiembre próximo quedará tendido el nuevo cable entre Ibiza y Javea.

Estado sanitario —Según «El Siglo Médico», siguen siendo muy frecuentes los trastornos digestivos, particularmente localizados en los intestinos delgados y gruesos: las gastralgias y las dispepsias flatulentas también se presentan en número crecido. Las fiebres intermitentes y las neuralgias palúdicas, así como las catarrales y reumáticas, han disminuido de un modo notable en esta semana. Las toses convulsivas y las bronquitis de los gruesos tubos han vuelto á recrudecer. Las fiebres consuntivas siguen mostrándose rebeldes; las congestiones de los órganos respiratorios son también frecuentes.

Absolución.—De la causa incohada contra el director del periódico de la calle Nueva, ha sido éste absuelto.

### Noticias marítimas

El vapor-correo «Puerto-Mahon» ha fondeado á las once y media de la mañana de hoy procedente de Barcelona ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

#### DE BARCELONA

Excmo. Sra. D.<sup>a</sup> Loreto Lilla y una hija José Redondo Señora dos hijos y criada, Juan Dalmau, Pedro Papelcudi y una hija, Dolores Tetas, Ana Darder é hija, Juan Ramon, Miguel Villalonga, José Estela y Señora, Juan Riva, María Perez, Manuel Rodríguez, Clara Oléo, Gabriel Llambias, Diego Pretus, Juan Ricart, Joaquín Amorós, Salvador Tato, José Vila, Nicolás Ginard, Onofre Valero, Jorge Sunk, Magin Verdaguer y Señora, Juan Ribas, Francisco Beltran, Luis Romani, Gabriel Foncuberta, José Lopez y una hija, Victoria Sevilla, Juan Florit y sobrino, Juan Camps, Juan Cantamisas, Amparo Pastor.—Total 44.

#### DE ALCUDIA

Un Sr. Teniente, Francisco Font, Pedro Bofill, Antonio Coll, Antonio Matas, Francisco Bennassar y hermana, Catalina Boada, Jaime Fiol, Bartolomé Mora, Lorenzo Pol, Jaime Pons, y dos hermanos, Joaquín Roig.—Total 15.

—A fines de esta semana dejarán las aguas de Barcelona la fragata «Numancia» y el crucero «Castilla» dirigiéndose á Cartagena en donde la primera desmontará la artillería para trasladarse á Tolon á montar las nuevas calderas.

—Vapores —El «Panamá» llegó el 28 á Nueva-York procedente de la Habana.

El «S. Ignacio de Loyola» salió el 29 de Singapoore para Manila.

Para Marsella salió el 29 el vapor «Pío IX» donde aligerará el resto de la carga traída de América.

El «M. L. Villaverde» salió el 30 del pasado de la Habana para Santiago de Cuba.

El «S. Francisco» salió el 30 de Cádiz para Fernando Póo.

El «España» salió el 30 de Cádiz para Puerto-Rico y la Habana.

El «Cataluña» salió el 30 de la Habana para Veracruz.

El «Antonio Lopez» llegó el 2 á la Habana procedente de Veracruz y el 3 continuará su viaje á la Península con rumbo á Santander.

El «P. de Satrústegui» salió el 2 de Vigo para Puerto-Rico y Colon.

El «Mogador» llegó el 3 á Málaga procedente de Cádiz.

El «Santo Domingo» salió el 3 de Barcelona para Cartagena y demás escalas hasta Liverpool.

El «Ciudad de Cádiz» saldrá el 5 de Barcelona para Málaga, Cádiz, Canarias, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

—A bordo del acorazado español de primer orden «Pelayo», ocurrió hace pocos días un sensible accidente en Tolon.

Hacíanse maniobras de ancla con auxilio de un nuevo sistema de grúa, cuando de pronto se desprendió una gruesa pieza de hierro, que, cayendo sobre la cabeza del obrero Roche, de 30 años, le sumergió en el mar.

El contraestre Decugis, que presenciaba desde el puente los ensayos, fué cogido también por la cadena, que le destrozó un hombro, produciéndole además heridas en el cuello, en una mejilla y en un ojo.

Un buzo encontró una hora después del accidente el cadáver de Roche.

El infeliz deja mujer y dos hijos

No ofrece gravedad el estado del contraestre.

—En la noche del 21 y mañana del 22 de Junio ejecutaron las últimas experiencias de este año, en la ensenada de Escombreras (Cartagena), los torpederos «Halcon», «Barceló», «Retamosa» y «Rigel», consistentes en batir un blanco representado por la seccion principal de uno de estos pequeños buques, donde se encuentran sus órganos vitales, esto es, la caldera y la máquina.

Los «Barceló» y «Retamosa» montan ametralladoras Nordenfel de 25 milímetros, de cuatro tiros en número de dos; el «Rigel» monta un cañon revólver Hotchkiss, de 37 milímetros; el «Halcon» acompañaba á los anteriores para situarse en línea é iluminar el blanco con su proyector eléctrico.

La mar, tendida del SO., hacía dar á estos buques balances cuya amplitud era de 35 á 30 grados, por lo cual el proyector del «Halcon» sólo descubría el blanco por intervalos, fijándose al haz luminoso sobre las estribaciones del monte, ocupado por el castillo de San Julián.

Un cohete disparado fué la señal de romper el fuego, que duró cinco minutos, pues el objeto era poner de relieve en la práctica el riesgo que corre un torpedero á 600 metros de distancia cuando es descubierto y envuelto por un haz luminoso.

Al transcurrir los cinco minutos, una bengala encendida dió la señal de cesar el fuego, y los torpederos regresaron á puerto.

A las ocho de la mañana del siguiente día tomaron posición el «Retamosa» y el «Rigel» á 500 metros del blanco, con objeto de determinar el efecto de los proyectiles de las ametralladoras Nordenfeld y del cañon Hotchkiss sobre las planchas de que estaba revestido el blanco y sobre las masas de carbón que protegen las calderas. Las punterías, al decir de la prensa de Cartagena, se hicieron con mucho esmero y el fuego con lentitud, durando unos cincuenta minutos.

Las experiencias han terminado sin que haya habido que lamentar afortunadamente ninguna de esas averías tan frecuentes, dando por resultado el que nuestros mari-

neros se acostumbren al manejo de esos buques, tan complicados en su mecanismo y tan difíciles por su misma pequeñez.

Los torpederos salieron de Cartagena con rumbo á Vigo, viéndose el «Barceló» obligado á recalar en Cádiz.

—Sobre la voladura del vapor «Pelayo» en la ría de Bilbao, dá «El Norte» los siguientes detalles:

«La explosión ocurrió en el momento de haber desatracado el «Pelayo» del muelle de la Sendeja y acabando de hacer la ciaboga para emprender la marcha rio abajo

Entre la espesa humareda que produjo la expulsión, se vió lanzado al aire uno de los fogoneros del vapor que estaba sobre la máquina abriendo la válvula de contención.

El desgraciado fogonero desapareció en las aguas de la ría.

Al mismo tiempo, los trozos de la caldera explotada y de la cubierta del buque arrancada por la expulsión fueron á dar en el muelle sobre un grupo de personas que estaba presenciando la salida del vapor, hiriendo gravemente á dos de ellas.

En el vapor iba la compañía acrobática del Sr. Milá, compuesta de diez y seis artistas y hasta treinta individuos entre mujeres y niños. Calcúlese el terror que se apoderaría de ellos; mas por una feliz casualidad ninguno recibió la menor lesión.

El maquinista y otro fogonero que estaban bajo en la máquina no sufrieron tampoco lesión alguna.

Sobre cubierta llevaba el vapor treinta y tantas bombonas de ácido sulfúrico, de las que tres ó cuatro fueron lanzadas á tierra por la fuerza de explosión, cayendo una de ellas sobre el techo de uno de los tinglados, que horadó, y yendo otra á parar al paseo del Arenal, cerca de cien metros del sitio donde se encontraba el vapor, en medio del río, cuando ocurrió la catástrofe.»

### Noticias de Mallorca

Como ampliación del telegrama de nuestro corresponsal en Palma, que publicamos anteayer, respecto de la reunión de los conservadores de aquella ciudad, cortamos de «El Republicano»:

#### «LOS CONSERVADORES»

Por motivos ajenos á la política y que sinceramente lamentamos, se han reunido en Palma los conservadores de más viso en toda la isla, y como es natural, terminados los deberes de amistad y compañerismo, se ha hablado largo de la cosa pública, aprovechando la presencia del jefe local del partido.

Dícese que éste, después de confesar, habia cooperado á ciertas componendas con los fusionistas, de que se arrepentía, venia resuelto á predicar la guerra santa contra éstos, á los que el partido conservador no habia de conceder cuartel, pues no merecian ninguna clase de consideración, después de sus últimas campañas en Manacor, Muro, Porreras y en otros pueblos. Esta se ha dicho fué la nota saliente de las reuniones, extremada por los campesinos, más agraviados que los palmesanos, ó á lo menos que una parte de éstos, que aún hoy día promiscuan, hasta el punto de confundirse, ó estar por delante de los fusionistas en las esferas oficiales.

Como hemos oido la misma nota á los conservadores otras veces y la han olvidado enseguida que ha convenido á algunos, estamos en el derecho, y no lo tomarán á ofensa, de poner en cuarentena el grito de guerra lanzado según se cuenta por «unanimidad», en ocasión en que todo lo más

granado del partido estaba reunido y esperar los actos, ó alguna manifestación escrita de esas que comprometen para el porvenir.

Si sus obras han de corresponder á las palabras, tienen que desandar bastante trecho y empezar por parar los piés á los que han combinado, con los fusionistas, una candidatura por el distrito de Inca para la próxima renovación de diputados provinciales.

Veremos, aunque no esperamos ver más que la repetición de lo visto. A última hora se combinaron para las elecciones municipales, y á primera hora tienen ya en infusión otra componenda para las provinciales.

Veremos, repetimos.

En prensa el número y aprovechando el día de retraso que ha sufrido, consignamos con gusto el acto de virilidad demostrado por gran mayoría en la reunión que celebró el partido anoche, acordando presentar candidatura completa en las próximas elecciones provinciales, contra el parecer de «cinco» que pretenían que solo presentaran para la minoría, «aceptando para esta los dos candidatos que el Gobernador designara», lo cual dijo uno de los presentes era humillante é indigno, y sin embargo parece tenía defensores.

Con más extensión trataremos este asunto.»

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 4.—10:15 n.

En el Congreso se ha suscitado un debate acerca de los asuntos militares, que tan revuelta traen á la política, interviniendo en él los señores Cánovas del Castillo y generales Cassola y Pando. El Sr. Moret aprobó el proyecto de ley presentado por su antecesor relativo á lo contencioso administrativo.

En ambas Cámaras leyóse el Real decreto suspendiendo las sesiones de Córtes.

Madrid 5.—2 madrug.

En el Consejo de Ministros celebrado anoche se habló extensamente de la cuestión de personal, habiendo solamente acordado el nombramiento del Gobernador civil de Madrid y del Subsecretario del Ministerio de la Gobernación. Hízose el exámen del estado político del Gobierno y se trató por último de los propósitos de los Ministros, de ocuparse, mientras dure el interregno parlamentario, de la neutralización del Canal de Suez y de construcción de nuevas carreteras.

El Ministro de la guerra general O'Ryan declaró en el Senado que impediría la suscripción para obsequiar al general Cassola.

Dícese que hasta Diciembre no se reanudarán las sesiones.

Se ha incendiado uno de los teatros de Burdeos sin que ocurriera desgracia alguna.

### PARA BARCELONA

Saldrá del 7 al 8 del actual el pailebot de esta matrícula «MENORQUIN». Admite carga y lo despacha el Sr. Huguet, Recor, 6, y en Barcelona Sres. Molas y Moll.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

**Sesion Religiosa.**

**Santo de hoy.**

S. Miguel de los Santos confesor.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra de Belen en San Francisco.

Mañana, primero de mes, la Pia union de Oraciones y Comunión Reparadora se practicará durante la misa primera en San Francisco, á las 6 en el Cármen, á las 7 en Santa Maria, y por la noche con esposicion de Su Divina Majestad en las Concepcionistas.

**Santo de mañana**  
el Profeta Isaias.

**Noticias comerciales**

**BOLSA**

Barcelona 4.—5'30 t.

4 por ciento Int. fin próximo.	71'65
4 por ciento Ext. fin próximo	74'40
4 por ciento amortizable.	86'25
B. H. de Cuba.	101'37
B. H. Colonial	45'00
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	54'00
F. del N. de España	60'25
Orenses.	12'87
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Transatlántica.	00'00

Empeños del casino Mercantil  
Interior 20 rs. paga alcista.  
Exterior 20 rs. paga alcista.

Madrid 4

4 p.00 Interior.	71'20
4 p.00 Exterior.	00'00
4 p.00 amortizable.	86'70
Bills. Hipots. de Cuba	101'40

**Variaciones atmosféricas**

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 23'4 centígrados. A las tres de la tarde 24'4.

La máxima fué de 25'7 y la mínima de 21'6.

El barómetro á 0<sup>o</sup> marcaba á las nueve de la mañana 757'2 m. y á las tres de la tarde 758'1 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 82 y á las tres de la tarde 66. Tension del vapor á las nueve de la mañana 17'5 y á las tres de la tarde 15'2. Variable.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados el 5

De Barcelona vapor *Puerto-Mahon* Cap. Don Miguel Tuduri con 22 trips. 59 pas. efectos y la correspondencia.

**ADMINISTRACION GERENCIA**

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

MAHON

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el acreditado Vapor.

**NUEVO-MAHONES**

al mando del Capitan D. Francisco Cardona, el próximo martes 10 del corriente á las 4 de la tarde. Admite carga y pasajeros gozando estos últimos de la rebaja de precios anunciada para los billetes de ida y vuelta

Mahon 5 de Julio de 1888.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

**ANUNCIOS**

**Baños**

El edificio de piedra para Baños de mar, situado á la orilla de este puerto y punto conocido por el *Riu Plá*, queda abierto al público advirtiéndose á los bañistas del año pasado que se les reservarán las horas de 6 á 7 de la tarde que disfrutaban á contar desde el día 1<sup>o</sup> del presente mes y abonando el importe de la casita todos los días laborables aunque no la disfruten. Pasado dicho día sin haber dado aviso se cederá al primero que la solicite.

Para horas y demas, dirigirse calle del Comercio núm. 6 ó á José Doamis calle de la Iglesia núm. 32.

**POLIEPIDERMIFUGO**

DE

**M. HERNANDEZ**

Remedio seguro para la curacion de los

**CALLOS**

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.

Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.  
Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga

**DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON**

**DROGUERÍA DE FRANCISCO THOMAS ROBERT**

**CALLE NUEVA, NÚM. 8**

Hilo negro para sapateros, clase primera superior á 2'25 pesetas paquete.  
Por docenas á 2'00 pesetas paquete.

**A los armadores y dueños de buques**

Pintura de cobre de patente para los fondos de buques de madera.  
Se sustituye perfectamente el forro metálico por esta pintura durante un año.

Un gallon.	Pesetas	15'00
Medio id.	»	7'50
Un cuarto id.	»	3'75

UNICO DEPÓSITO EN ESTA ISLA

**MORRHUOL DE CHAPOTEAUT**

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El **Morrhuel** contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces sin tener analogía con los extractos llamados de hígado de bacalao.

Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el **Morrhuel** es mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis laringea, dolencias que calma en los primeros dias sin provocar turbación alguna en las vias digestivas. El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un sentimiento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las piernas.

En las Bronquitis crónica se obtiene en 4 dias la disminución de los esputos, mayor facilidad en su expulsión y supresión casi completa de la opresión. En el Raquitismo y en los niños estrumosos y escrofulosos, el **Morrhuel** modifica rápidamente el estado de los enfermos.

PARIS : 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias.

**Vino y Jarabe**

DE DUSART  
CON LACTO-FOSFATO DE CAL

El **Lacto-Fosfato de cal** contenido en el **VINO y JARABE** de **DUSART** es un reparador de los más energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquiticos; devuelve el vigor y la actividad á los Adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están fatigados por un crecimiento muy rápido. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al **VINO y JARABE** de **DUSART** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El **Lacto-Fosfato de cal** enriquece la leche de las **Nodrizas** y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la **Dentición** se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

En una palabra, el **VINO y JARABE** de **DUSART** despiertan el apetito y las fuerzas de los convalecientes y convienen en todos los casos de extenuación y consunción del cuerpo humano.

**DUSART**, autor de la famosa obra « Investigaciones experimentales acerca del Lacto-Fosfato de cal », en **PARIS, 8, rue Vivienne.**

**BAÑOS DE MAR**

Están abiertos al público los situados en Calafiguera; punto conocido por **VISTA-ALEGRE**

**AVISO**

En la cerrajería de Marcos Pons, calle de la Arrabal núm. 27 se acaba de adquirir una máquina para moler canela pimiento y otros efectos, todo á precios módicos.

**Gran liquidacion**

Habiendo resuelto Mr. PRADERE liquidar todos los géneros existentes en su establecimiento, los cederá á precios de fábrica, durante el presente mes.

Se suplica á los acreedores se presenten antes del 28 para saldar sus cuentas.



**HOTEL BUSTAMANTE**

Unico establecimiento en esta ciudad que reúne las mejores condiciones y comodidades para los Sres. viajeros, situado en el punto mas céntrico, cuenta con grandes departamentos para familias, habitaciones independientes y cómodas para personas solas y para matrimonios.

Habiéndose realizado en este acreditado establecimiento grandes reformas para mayor comodidad del numeroso público que tanto le favorece, se han establecido comedores independientes, salon de descanso y en el podrán disfrutar los Sres. que se dignen favorecerle, de la satisfacción apetecida. DEYA 2.

Se habla francés é inglés.

**CLASES**

De preparación para ingresar en el Instituto y en la Normal de Maestros.

40, HANNOVER, 40

**Lecciones**

de solfeo y piano por el profesor D. Leandro Saura. Plaza del Retiro núm. 7.

**PÉRDIDA**

El lunes por la tarde se perdió un portamonedas de piel conteniendo unas doce y media pesetas en monedas diferentes. Al que lo presente en la imprenta de este periódico ademas de las gracias se le entregará la mitad de dicha suma.

**Para Vender**

Lo está un armario con cristales, un juego de balanzas grandes, otro de pequeñas de laton en buen estado y un molino de piedra. Para informes calle de Cifuentes núm. 103.

**PIANINO**

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

**Para Alquilar**

Lo está la casa cafetin llamada del *Beco* con puerta accesoria á la nueva carretera, con todos sus enseres. Para informes calle de Cifuentes núm. 103.

**Para Vender**

Lo está la casa-horno de la calle de Gracia número 112. Para informes dirigirse calle de la Esplanada número 48.

**Para Alquilar**

Lo está amueblada, con todo lo necesario para una familia poco numerosa, la casa núm. 2 de la calle de Gracia. Para su jauste calle del Comercio núm. 33.

**INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>**

al **MÁTICO**

Preparada con las hojas del **Mático del Perú**, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inocua por no contener sino huellas de las sales astringentes que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos

Depos. en **PARIS**: GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>, 8, Rue Vivienne.